

## ANÁLISIS DE LAS ENCUESTAS DE CARACTERIZACIÓN

### CENTRO EDUCATIVO RURAL LA COLONIA

2019

#### Núcleo familiar

Dentro del núcleo familiar se puede observar en la primera pregunta ¿cuántas personas conforman núcleo familiar? que el 84% de las familias está compuesta por más de 3 personas el 15% por 3 personas y el 1% por una y dos personas lo cual indica que las familias de la zona rural del municipio de Bochalema cuentan en su gran mayoría con más de 3 personas que conforman el núcleo familiar.

Pregunta: ¿cuántos niños o niñas de 0 a 12 años existen en el hogar? se observa que un 43% de los encuestados corresponden a un solo niño, el 34% a 2 niños, el 13% a 3 niños, el 9 a 4 niños, y el 3% a más de 4 niños, lo que indica claramente que la población infantil viene en claro disminución dentro de los núcleos familiares.

Pregunta: ¿cuántos adolescentes de 13 a 17 años conforman la familia? se puede observar que un 21% corresponde a un joven, que el 14% a dos jóvenes, que el 4% a 3 jóvenes y el 3% a 4 jóvenes implica esto que dentro de la población adolescente también se ve una reducción bastante notoria en el número de este tipo de población que conforman las diferentes familias del centro educativo rural la colonia.

Pregunta: ¿cuántos mayores de 18 años se encuentran en el hogar? un 61% a uno o dos adultos, un 24% a tres o cuatro adultos, un 6% de 5 a 6 adultos y un 4% más de 7 adultos claramente se observa que tenemos dentro de nuestra población adulta de uno a dos adultos lo que indica que las parejas están viviendo solas en los hogares y que ya no se ve tanto a la reunión de varios familiares adultos en los hogares del sector rural.

Pregunta: ¿cuál es el estado civil de la pareja en el hogar? observamos que 51% están en unión libre, 30% casados, 18% madres cabezas de familia, 6% separados y 3% padre cabeza de hogar en la gráfica podemos observar que con el 51% la unión libre es la que predomina, por lo tanto podemos concluir que las parejas se están reorganizando o que no están casadas ni por lo civil ni por lo católico y que en otros casos sólo el 6% se ven separados frente a un 30% donde la pareja se encuentra casada ya sea por la iglesia o por el estado civil.



Pregunta ¿qué tipo de cultivo predominan en la vereda? se puede observar en la gráfica que la opción: otro tiene un 53%, tomate un 23%, habichuela un 24%, y cilantro un 5%. Según esto podemos deducir que en la encuesta no se visibilizó el cultivo de café, que es uno de los más abundantes en la zona rural del municipio de Bochalema, debido a su posición geográfica clima y ayudas que ofrece la federación nacional de cafeteros a las familias por el cultivo y producción de café.

Pregunta ¿cuál es la ocupación del padre o madre responsable del niño? se observa que con un 51% oficios varios, 31% agricultor, 15% minería. Esta gráfica nos permite determinar que los padres de familia hoy en día buscan diferentes formas de sustento, en ello encontramos como una actividad la cría de gallinas y pollos para su comercialización, árboles cítricos y cultivos en una menor cuantía pero siendo un renglón importante dentro de la ocupación, cabe resaltar que en oficios varios también se da lo de jornaleros mientras que en minería sólo tenemos un 15%.

Pregunta ¿vive en casa? observamos la gráfica con un 46% propia, 28% viviente, 20% arriendo, 3% invasión y 1% otra. Dónde podemos observar que la gran mayoría está viviendo en casa propia y que un número muy significativo está viviendo como cuidandero de fincas amando de patrón y otro tanto está en arriendo.

Pregunta ¿recibe algún tipo de subsidio por parte del estado? un 59% reciben el subsidio de más familias en acción, mientras otros 6% reciben otro tipo de subsidios ya sea de las cajas de compensación o del estado para completar un 65% el 35% restantes no reciben algún tipo de subsidio por parte del estado.

Pregunta ¿qué tipo de vivienda posee? encontramos con el 40% en ladrillo, 23% en madera, 23% en bloque y concreto y un 6% en bareque. Lo cual indica que en su gran mayoría las viviendas del sector rural están actualmente construidas en ladrillo como material preferido a la hora de construir.

Pregunta ¿la vivienda toma el agua de? con un 68% de las nacientes, con un 27% acueducto, vereda y con un 5% distrito de riego. Podemos concluir que la gran mayoría de las viviendas del sector rural abastecen de agua sus necesidades a través de las nacientes con mangueras que convierten en pequeños acueductos para transportar. el preciado líquido a cada una de las viviendas.

Pregunta ¿qué servicios públicos domiciliarios poseen? encontramos que un 86% poseen electricidad, un 24% televisión por cable, un 10% acueducto y alcantarillado. Un 10% telefonía. En la gran mayoría de los casos se evidencia la falta de alguno de los servicios públicos ya mencionados

Pregunta ¿qué hace con la basura que recolecta? un 89% responden que la queman y la entierra, 6% servicio público de aseo, 4% basurero público y 3% otro medio. Esto indica que la gran mayoría de las familias tienen un depósito donde queman y entierran las basuras producidas dentro de la vivienda

Pregunta ¿cómo es el servicio sanitario que utilizan? en lugar se observa en la gráfica que con un 76% pozo séptico, 14% letrina y un 4% no posee servicio sanitario. En un gran porcentaje observamos el pozo séptico pues no se cuenta con alcantarillado público y es la forma más económica fácil y eficiente para las personas del sector rural eliminar las aguas negras producidas dentro de las viviendas

Pregunta ¿su casa de habitación posee dormitorios? 88% cocina, 79% patios, 40% sala, 38% comedor, 28% sala comedor y 16% otros. Podemos evidenciar que la mayoría tienen dormitorios, cocina y en menor cuantía patios sala y comedor o sala comedor

Pregunta ¿cuáles de los siguientes electrodomésticos tienen? vemos nevera con 78%, televisor con 73%, estufas sin humo 71%, celular sin datos 68%, licuadora 66%, equipo de sonido 35%, estufa a gas ese 31%, lavadora 26%, celular con datos 24%, ducha 6%, horno eléctrico 5%, calentador de agua 4%, microondas 1%, y estufa eléctrica 1%. Dentro de esta gráfica observamos que los que más se manejan dentro de los electrodomésticos son: nevera, televisor, estufas sin humo, celular sin datos, licuadora, equipo de sonido y estufa a gas los electrodomésticos son los más utilizados dentro de las viviendas de la población rural del municipio de Bochalema.

Pregunta ¿cuál es el tipo de transporte utilizado por usted en la vereda? motocicleta 36%, caballo mula 23%, camión o volqueta 11%, bus 9%, bicicleta 3% y vehículo propio 3%. En esta gráfica podemos observar como los vehículos de tracción animal han disminuido en gran manera y como los vehículos de tracción mecánica han influido en el transporte de las personas, dentro de la vereda siendo la motocicleta la preferida por su servicio rápido.

Pregunta ¿a qué entidad de salud pertenece? tenemos con un 79% subsidiado, un 39% del sisben y un 1% del contributivo. En la gráfica se puede evidenciar que la gran mayoría cuentan con salud subsidiada mediante las eps y que el sisben presta el servicio de enlace para que puedan recibir los servicios de salud en las diferentes entidades.

## FISICO- GEOGRÁFICO

En el aspecto físico geográfico en la primera pregunta ¿cuál es el clima de la vereda? observamos con un 51% medio templado, con un 23% cálido, con un 18% frío y con un 4% templado. La gráfica nos muestra que el clima que predomina es el medio templado, seguido del cálido y en una menor cuantía el frío; de ahí deducimos que el cultivo más desarrollado en las diferentes veredas es el café, aguacate y el plátano, arboles cítricos como la mandarina y la naranja

Pregunta ¿qué tipo de minerales explotan en su vereda? con un 18% carbón, 9% arena sílice, 4% piedra caliza y 3% otros. Las comunidades rurales donde más se concentra la explotación de minerales son las veredas donde se explota el carbón y en una menor cuantía las veredas donde se explota la arena sílice, en estas veredas funcionan empresas legalmente constituidas con trayectoria dentro de la explotación de recursos minerales.

Pregunta ¿qué recursos naturales se explotan en la vereda? con un 43% animales, 28% madera y 24% plantas. En la gráfica podemos observar que en gran medida se trabaja con animales ya sea ganadería, avicultura, apicultura y en menor cuantía con la madera. Por la diversidad de clima se encuentran buenos árboles maderables y plantas ya sea aguacate, tomate, café y hortalizas

pregunta ¿cómo es el relieve de la vereda? 99% montañoso y 1% meseta. en esta gráfica se reafirma que nuestro relieve por estar ubicado en la cordillera oriental, poseemos una fuerte cadena montañosa que envuelve a todo el municipio de Bochalema

Pregunta ¿la distancia entre la vereda y la cabecera municipal hace difícil el acceso? Con un 66% transporte de productos, 63% salud, 41% medios de comunicación, 30% educación, 24% recreación y un 1% otro. Las dificultades que la población rural experimenta con la distancia de la vereda y la cabecera municipal se evidencian en la falta de vías de accesos o carreteable en buen estado para que ellos puedan desarrollar las diferentes actividades, de una forma más ágil y rápida.

Pregunta ¿durante la época invernal la zona presenta? 41% movimiento en masa, 38% desbordamiento de ríos y quebradas, 15% derrumbe viviendas, 11% otros. dentro de la gráfica se puede analizar que durante la época invernal los problemas más palpables para las diferentes comunidades son los movimientos en masa debido a que son zonas montañosas al desbordamiento de quebradas debido a que poseemos dentro de municipio varios afluentes nacientes que abundan en esta época de invierno y por último y en menor medida derrumbe de viviendas, por



los general derrumbe de viviendas que ya no están siendo habitadas y que debido al deterioro y a estos cambios climáticos permiten su derrumbe

Pregunta ¿se encuentra usted en situación de desplazamiento forzado encontramos con un 66% de la población indicando que no se encuentra actualmente en esta situación, mientras que un 11% manifiesta que si se encuentra en situación de desplazamiento forzado

## CULTURAL

Aspecto cultural ¿cuál es su credo religioso? un 85% dice que es católico, 11% cristiano y el 4% evangélico o protestante. En este diagrama se puede evidenciar que la gran mayoría de población rural mantiene su fe católica y que en un menor porcentaje cristiano y evangélico.

Pregunta ¿los niños continúan estudios de básica secundaria? se registra que un 75% de los estudiantes que culminan el grado quinto de primaria continúan en secundaria y un 8% de los estudiantes no continúan el resto comienzan pero no terminan sus estudios de secundaria. En esta gráfica se puede observar que a pesar de las diferentes necesidades de la oferta de la secundaria en el municipio, se continúan con las barreras por distancia y desplazamiento para poder asistir a la secundaria

Pregunta ¿qué actividades recreativas practican en familia? 75% salidas o paseos, 43% fiestas y 10% prácticas deportivas. se puede observar que las salidas o paseos tienen un gran número de representación por qué las salidas o paseos son interpretados como visitas idas al mercado o incluso salidas a una vuelta, por cuestiones de salud.

Pregunta ¿música que escuchan en la vereda? hay una gran variedad 55% vallenatos, 44% carranga, 26% ranchera, 16% reggaetón, 10% variada, 8% merengue, 8% popular, 6% cristiana, 4% emisoras. En lo que evidencia qué es la música que más se escucha dentro de las viviendas del sector rural son vallenatos carranga y rancheras, se evidencia entonces que la carranga y la ranchera han ido perdiendo auge frente a música como el vallenato que es de la zona norte y de la parte de la costa de nuestra geografía colombiana.

Pregunta ¿qué libros tienen en casa? Con un 34% la Biblia, 18% cuentos, 5% varios, 1% diccionarios, 1% lecturas, 1% novelas, 1% religiosas y 1% Nacho. En esta gráfica podemos evidenciar que los hábitos de lectura se están más



enfocados hacia la lectura de la Biblia y cuentos pues son los libros que más presencia tienen dentro de las viviendas.

Pregunta ¿deporte que más se practica? 38% futbol, 19% caminar, 5% baloncesto, 4% microfútbol, 4% total, 3% correr, 3% ciclismo. En esta gráfica se evidencia que el deporte que más se practica es el fútbol debido a que en las diferentes veredas cuentan con potreros amplios, que son adecuados para la práctica de este deporte.